
 
УКАЗ

Главы Кабардино-Балкарской Республики
Об утверждении Карамурзова Б. С.  членом 

Общественной палаты Кабардино-Балкарской Республики

город Нальчик, 20 марта 2023 года, № 25-УГ

Глава Кабардино-Балкарской Республики К. КОКОВ

В соответствии со статьёй 8 Федерального закона «Об об-
щих принципах организации и деятельности общественных 
палат субъектов Российской Федерации», статьёй 9 Закона 
Кабардино-Балкарской Республики «Об Общественной палате 
Кабардино-Балкарской Республики» постановляю:

1. Утвердить членом Общественной палаты Кабардино-
Балкарской Республики Карамурзова Б. С. по представлению 
регионального отделения Общероссийского общественного 
движения «Народный фронт «За Россию» в Кабардино-Бал-
карской Республике.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
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ГУМАНИТАРНАЯ ПОМОЩЬ 
ДЛЯ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ

ЧЕРЕЗ СЕРВИС 
«УПЛАТА НАЛОГОВ И ПОШЛИН»

Заданный темп нужно удержать
В республику поступил 

новый специализиро-
ванный автотранспорт 
по программе модерни-
зации первичного зве-
на здравоохранения –  
9 передвижных фель-
дшерско-акушерских пун-
ктов. Они предназначены 
для оказания начальной 
медицинской помощи 

людям, проживающим в сельской местности. Автомобили 
оснащены оборудованием для проведения диспансеризации и 
оказания первичной медико-санитарной помощи.  В минувшие 
выходные Глава КБР Казбек Коков осмотрел спецавтотран-
спорт, который сейчас находится на базе Кабардино-Балкар-
ского центра медицины катастроф.  

Министр здравоохранения КБР Рустам Калибатов пояснил, 
что мобильные ФАПы можно использовать при подворовых 
обходах или проводить с их помощью выездные медосмотры 
работников сельхозпредприятий. 

Новый спецавтотранспорт будет передан районным боль-
ницам для работы в отдалённых сёлах.

Очередная партия гуманитарного груза для военнослужа-
щих, находящихся в зоне специальной военной операции, 
отправлена из Терского района.

Груз сформирован за счёт средств, вырученных в ходе 
проведения благотворительного марафона и собранных пред-
принимателями и жителями поселений. Активное участие в 
сборе гуманитарной помощи приняли школы, работники домов 
культуры, библиотек, волонтёры. Для земляков на эти средства 
приобрели продукты длительного хранения, предметы первой 
необходимости, медикаменты, обувь и одежду.

К месту назначения груз доставили главы муниципальных 
образований и родитель одного из военнослужащих.

Ребятам также переданы персональные посылки от близких 
и родных и письма от школьников со словами поддержки, со-
общает пресс-служба администрации района.

В сервисе «Уплата налогов и пошлин» появились новые 
услуги: «Уплата фиксированных страховых взносов» и «Уплата 
авансов вместо подачи уведомления». 

После обновления сервиса можно безошибочно уплатить 
фиксированные страховые взносы досрочно для уменьшения 
налога по УСН или ПСН, начиная с 1 квартала 2023 года. Сервис 
сам заполнит нужные платёжные реквизиты. 

Такой вид уплаты исключит необходимость подавать заявле-
ние по ст. 78 НК РФ о направлении суммы единого налогового 
платежа в счёт будущих платежей. Важно, чтобы к моменту 
наступления срока уплаты страховых взносов сальдо ЕНС 
было положительным. 

Также с помощью обновлённого сервиса можно внести 
очередной авансовый платёж, не сдавая уведомление о его 
начислении. Это предусмотренная законодательством возмож-
ность заплатить в 2023 году аванс как раньше, не заполняя и 
не направляя больше никаких документов в налоговые органы. 
Сервис и автоматизированная система ФНС примут платёж, 
на его основе сформируют начисления и направят суммы в 
нужный бюджет, сообщает пресс-служба Управления ФНС 
России по КБР.

В последние годы республика 
традиционно обеспечивает высоко-
качественными гибридными семе-
нами богатырской культуры многие 
субъекты Российской Федерации, а 
также республики СНГ – Беларусь, 
Казахстан, Киргизию и другие стра-
ны ближнего зарубежья. С началом 
реализации национального проекта 
«Международная кооперация и экс-
порт», куда входит госпрограмма 
«Экспорт продукции АПК», к ним 
прибавились государства Персид-
ского залива и Ближнего Востока.

По последним данным органов 
управления АПК муниципальных 
районов и городских округов, сред-
негодовой объём производства се-
мян гибридной кукурузы составляет 
порядка 16-20 тыс. тонн, из которых 
около  4 тыс. тонн покрывает по-
требности республики, а примерно  
12–14 тыс. тонн поставляется  в дру-
гие регионы страны.

В Кабардино-Балкарии основны-
ми производителями семян куку-
рузы в промышленных масштабах 
являются инновационно-производ-
ственная агрофирма «Отбор» (рук. 
Расул Князев, Прохладненский рай-
он), СХПК «Псынадаха» (рук. Римма 
Мамхегова, Зольский район), группа 
компаний  «Гибрид-СК» (рук. Артур 
Ашабоков, Баксанский район), ООО 
«Элеватор» (рук. Заурби Харадуров, 

Экспортный потенциал регионального агропромышленного комплекса
Терский район), народное коллек-
тивное агропредприятие «Шэджэм» 
(рук. Артур Шаваев, Чегемский 
район) и другие.

По словам руководителя фи-
лиала Российского сельскохозяй-
ственного центра по КБР Хасанбия 
Куржиева, Федеральная научно-тех-
ническая программа призвана обе-
спечить стабильный рост объёмов 
агропромышленного производства 
на основе инновационных техноло-
гий, и в этом контексте элитному се-
меноводству в республике отведена 
особая роль. 

– В настоящее время ежегодная 
потребность Российской Федерации 
в семенном материале гибридной  
кукурузы составляет 90-100 тыс. 
тонн, – прокомментировал Х. Куржи-
ев. – В этом контексте в Кабардино-
Балкарии приоритеты расставлены 
таким образом, чтобы в самой 
ближайшей перспективе довести 
объём производства семян гибри-
дов богатырской культуры до 25 
тыс. тонн в год с тем, чтобы занять 
прочные позиции в этом сегменте 
на отечественном рынке. Вместе с 
тем нам необходимо довести долю 
именно отечественной селекции в 
элитном семеноводстве до уровня 
не менее 70 процентов.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Бориса Бербекова
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
С основным докладом высту-

пил министр промышленности, 
энергетики и торговли Кабардино-
Балкарской Республики Шамиль 
Ахубеков. Он рассказал о том, 
что объём отгруженных товаров 
собственного производства, вы-
полненных работ и услуг по ку-
рируемым видам деятельности 
составил 22,3 млрд рублей. Индекс 
промышленного производства 
равен 102,1 %, достижение этого 
показателя выше ста процентов 
наблюдалось в производстве тек-
стильных изделий (100,9 %), кожи 
и изделий из кожи (146,3 %), рези-
новых и пластмассовых изделий 
(100,3 %), готовых металлических 
изделий (кроме машин и оборудо-
вания) (135,4 %), электрического 
оборудования (107,1 %), машин 
и оборудования (не включённых 
в другие группировки) (123,1 %), 
автотранспортных средств, при-
цепов и полуприцепов (123,9 %), 
мебели (121,2 %), прочих готовых 
изделий (в 1,8 раза). Было отме-
чено и снижение объёмов выпуска 
продукции по некоторым видам 
деятельности. В связи с ситуа-
цией в мире в 2022 году в страну 
перестали поступать бумажные 
изделия, нишу заняли крупные 
российские производители, из-за 
санкций внешний спрос стал мень-

ше, при этом российский рынок 
тарных картонов устойчиво рас-
ширялся и образовался профицит. 
Из-за отсутствия рынка сбыта 
продукции ЗАО «Эрпак» снизило 
объёмы изготовления продукции. 
Уменьшился выпуск химических 
веществ из-за остановки компа-
нией «Гидрометаллург» основ-
ных производственных участков 
вольфрама и молибдена, также 
в республике стали меньше про-
изводить асфальт и асфальтовые 
смеси. Строительные компании 
закупают асфальт в Ставрополь-
ском крае, ссылаясь на более 
низкую цену либо отсутствие в КБР 
необходимой марки асфальта.

ИНВЕСТПРОЕКТЫ
Министр промышленности, энер-

гетики и торговли КБР подчеркнул, 

что в минувшем году особое внима-
ние уделялось поддержке перспек-
тивных отраслей промышленности 
и реализации уже запущенных 
инвестиционных проектов. 

В 2022 году возобновил рабо-
ту Чегемский стекольный завод, 
производящий стеклянную тару.  
Объём инвестиций по проекту со-
ставил порядка 150 млн рублей. 
Сейчас на предприятии трудится 
более 270 человек. Завод работает 
на полную мощность, выпуская 
более 170 миллионов штук готовой 
продукции в пересчёте на годовой 
объём. Проводятся мероприятия 
по проектированию и привлече-
нию банковского финансирования 
на строительство на предприятии 
второй очереди производства, что 
позволит увеличить выпуск готовой 
продукции в два раза.

Другой пример успешного запус-
ка промышленного предприятия 
– проект по расширению произ-
водства компании «ВоенТекстиль-
Пром», производящей вещевое 
имущество для нужд армии, МВД, 
МЧС. Новое подразделение откры-
то в Баксане. О работе компании в 
условиях антироссийских санкций 
рассказал её генеральный дирек-
тор Залим Кардангушев. С 2017 
года ООО «ВоенТекстильПром» 
активно участвует в исполнении 
государственных контрактов в рам-
ках выполнения гособоронзаказа. 

После выхода Указа Президента 
РФ «Об объявлении частичной 
мобилизации в Российской Фе-
дерации» компания включена в 
реестр предприятий оборонно-
промышленного комплекса. В 
Кабардино-Балкарии работают 

три обособленных подразделения 
«ВоенТекстильПрома»: швейные 
фабрики в Нальчике и Баксане, 
магазин брендовой одежды и 
аксессуаров «Армия России». По 
государственному оборонному за-
казу привлечены соисполнители, 
самый крупный из них – швейная 
фабрика «Дарий» в столице Кабар-
дино-Балкарии. На предприятиях 
выпускается более 170 наимено-
ваний изделий: спецформы для 
Вооружённых Сил, МЧС России, 
медицинские костюмы, госпиталь-
ные пижамы, постельное бельё, 
футболки, тельняшки, поварские 
костюмы и другие. Предприятия 
оснащены новейшим оборудова-
нием, реализована программа 
комплексной автоматизации произ-
водства. Открыт лицензированный 
медпункт, а также учебно-про-
изводственный центр, в котором 
люди, не имеющие специальных 
навыков, в короткие сроки прохо-
дят обучение, профессионально и 
психологически готовятся к работе 
в цехе.  За 2022 год подготовлено 
и направлено в производствен-
ные цеха 195 человек, с начала 
нового года – 39. На предприятиях 
«ВоенТекстильПрома» трудится  
731 человек, причём 70 % много-
национального коллектива моложе 
35 лет. 

(Окончание на 2-й с.)

Выступление прошло под уже 
известным слоганом «Кабарди-
но-Балкария покоряет сердца!», 
профессиональный гид Дарья Фро-
лова рассказала о туристических 
возможностях и гостеприимстве 
республики.

Деловая программа выставки 
также включала тематическую 
сессию «Горные курорты Северного 
Кавказа. Всесезонные возможно-
сти», организованную АО «Кавказ.
РФ». Темой для обсуждения стало 
развитие туризма в СКФО и новые 
возможности ВТРК «Эльбрус» и 
«Ведучи» для создания конкурент-
ных туристских продуктов и как пло-
щадок для проведения массовых 
мероприятий.

Наша республика ежегодно при-
нимает активное участие в выста-
вочных мероприятиях MITТ. В этом 
году стенд, разработанный Минку-
рортов КБР, включал информацию 
о 12 предприятиях и организациях 
туристической отрасли республики. 
В числе участников: горнолыжный 
курорт Эльбрус, оздоровительные 
комплексы: «Гедуко» и база отдыха 
«Баксан», отель «Гранд-Кавказ», 
две компании, занимающиеся 
внедорожными экспедициями: 
«Глобал Кавказ» и «Облепиха», ту-

Вместе открываем Россию и мир быть представленными на стенде 
КБР кратно выросло. В ходе дву-
сторонних встреч представителем 
Минкурортов КБР проработаны 
перспективы сотрудничества по 
популяризации территории через 
участие в массовых мероприятиях.

Деловая программа выставки 
включала более 15 тематических 
сессий: конференций, презента-
ций, дискуссий, образовательных 
семинаров. Отраслевые эксперты 
рассказали о тенденциях развития 
рынка туризма и индустрии госте-
приимства.

MITT входит в число крупней-
ших профильных выставок мира. 
В текущем году её участниками 
стали 57 российских регионов. Со 
своими возможностями отдыха и 
национальным колоритом гостей 
выставки познакомили 24 стра-
ны – СНГ и ближнего зарубежья.
На единой площадке собрались 
более 600 лидеров индустрии и от-
раслевых экспертов: туроператоры 
и турагентства, отельеры, пред-
ставители транспортных компаний, 
организаторы авторских туров и 
делового туризма, руководители 
бизнеса и трэвел-блогеры.

По материалам Министерства 
курортов и туризма КБР

ристические операторы: «Пеликан-
тур», «По Кавказу», «Сантрек тур», 
«Кавказскитур», «Элькада», «Эль-
брус турс».

Как отметили в Минкурортов 
КБР, за последние годы карди-
нально поменялось отношение 
к выставкам. Бизнес осознал 

необходимость и пользу участия 
как с точки зрения продвижения, 
так и получения дополнительных 
знаний. Количество желающих 

ЧИСЛО ПОБЕДИТЕЛЕЙ УВЕЛИЧИВАЕТСЯ
В 2023 году число победителей конкурса на присуждение 

премий лучшим учителям за достижения в педагогической 
деятельности вырастет с 1000 до 1250 человек. Постановле-
ние об этом подписал Председатель Правительства Михаил 
Мишустин.

Конкурс проводится на региональном уровне, его победите-
ли получают премию в размере 200 тыс. рублей. В ходе смотра 
комиссия оценивает достижения педагогов по различным на-
правлениям работы. Так, одним из критериев является наличие 
у них собственных методических разработок. Кроме того, для 
оценки учителей учитываются результаты и достижения их уче-
ников, адресная работа с различными категориями учащихся, 
например, с детьми-инвалидами.

Увеличить количество премий для победителей конкурса 
Правительству поручил Президент по итогам заседания Го-
сударственного совета, где обсуждались задачи регионов в 
сфере общего образования.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО

ИТОГИ

2 Кабардино-Балкарская правда

ПАРЛАМЕНТ

Проблемы в сфере электроэнергетики 
решаются планомерно

Представляя информацию, 
министр промышленности, 
энергетики и торговли КБР 
Шамиль Ахубеков подчеркнул, 
что на территории республи-
ки Кабардино-Балкарским 
филиалом ПАО «РусГидро» 
эксплуатируется восемь ги-
дроэлектростанций, которы-
ми в 2022 году выработано 
35,9 % от общего объёма 
потребления электроэнергии 
в регионе. В перспективе 
планируется довести этот по-
казатель до 50 %. Этому будет 
способствовать реализуемый 
инвестпроект по строитель-
ству гидроэлектростанции 
«Черекская» мощностью  
87 млн кВт/ч в год. Объект 
планируется ввести в строй 
в декабре 2024 года. Также в 
планах строительство гидро-
электростанции «Верхнебак-
санская» на реке Адыр-Су в 
Эльбрусском районе проект-
ной мощностью 23,2 млн кВт/ч 
в год.

Общий объём потребления 
электроэнергии за 2022 год, 
по данным энергосбытовых 
компаний – ПАО «Россети 
Северный Кавказ», составил 
1780,2 млн кВт/ч. По сравне-
нию с 2021 годом электропо-
требление выросло на 4,3 %.

Докладчик рассказал о нор-
мативных правовых актах в 
сфере энергетики, дал прогноз 
на поэтапное снижение уровня 
потерь электроэнергии за счёт 
модернизации электрических 
сетей, внедрения автоматизи-
рованных систем контроля и 
учёта энергоресурсов.

По словам министра, бла-
годаря оперативным и ско-
ординированным действиям 
удалось с перевыполнением 
завершить мероприятия по 
догазификации, предусмо-
тренные на 2021-2022 годы.

В целях более эффектив-
ного использования топлив-
но-энергетических ресурсов 
реализуется государственная 
программа «Энергоэффек-
тивность и развитие энерге-
тики в КБР», в рамках которой 
проводятся энергосберегаю-
щие мероприятия.

Продолжая тему, первый 
заместитель директора – глав-
ный инженер филиала ПАО 
«Россети Северный Кавказ» – 
«Каббалкэнерго» Алибек Яга-
нов проинформировал о ме-
роприятиях по обеспечению 
надёжного электроснабжения 
потребителей Кабардино-Бал-
карии, работе филиала в осен-
не-зимний период 2022-2023 
годов и основных задачах на 
текущий год.

По его словам, обеспечено 
выполнение программы ре-
монта электросетевого обору-
дования, успешно проведены 
учения по отработке взаимо-
действия служб при ликвида-
ции аварий в электросетевом 
комплексе. Были подготовле-
ны 23 бригады к проведению 
возможных аварийно-восста-
новительных работ.

Отмечалось, что средняя 
длительность перерыва элек-
троснабжения потребителей 
по причине аварий в сети 
была в два раза больше по 
сравнению с аналогичным 
периодом 2021 года, и связано 
это было с неблагоприятными 
погодными явлениями.

Говоря о планах на 2023 
год, А. Яганов особо подчерк-
нул, что в целях обеспечения 
надёжного функционирова-
ния электрических сетей фи-
лиала, повышения качества 
эксплуатации и безопасности 
работы электросетевого ком-
плекса, обеспечения устой-
чивости функционирования 
электрических сетей утверж-

дён свод производственных 
программ.

В ходе дискуссии были за-
тронуты различные аспекты 
работы профильного ведом-
ства и организации. В част-
ности, Татьяна Егорова за-
острила внимание на высоком 
уровне потерь в электрических 
сетях, достигающем 20 % от 
общего энергопотребления 
республики, а также причинах 
постоянных перепадов на-
пряжения электроэнергии в  
г. Нальчике и способах реше-
ния данной проблемы.

Алибек Яганов сообщил, 
что благодаря программе 
снижения потерь, которая 
завершена в Баксанском, 
Зольском районах и г. Бакса-
не, реконструировано 270 км 
электросетей и установлено 
37500 умных счётчиков. Это 
позволило более чем в два 
раза уменьшить потери в дан-
ных районах. Кроме этого, в 
2022 году начались работы по 
г. Нальчику. 

Отвечая на вопрос о пере-
падах напряжения, докладчик 
подчеркнул, что на протяже-
нии двух с половиной лет дей-
ствует договор, по которому 
МУП «Каббалккоммунэнерго» 
эксплуатирует электросети 
на основании субаренды, 
собственником сетей являет-
ся местная администрация 
столицы республики. Если на 
момент заключения договора 
субаренды из 200 кабельных 
линий по городу было повреж-
дено 43, то на сегодня их ко-
личество сократилось до трёх.  
А. Яганов заверил, что, несмо-
тря на имеющиеся проблемы, 
делается всё возможное для 
повышения надёжности сетей 
в рамках договора.

Спикер также призвала 
обратить внимание на фи-
нансирование мероприятий 
госпрограммы «Энергоэф-
фективность и развитие энер-
гетики в КБР».

Заместитель Председате-
ля Парламента КБР Салим 
Жанатаев, вспомнив ано-
мальный гололёд в декабре 

2022 года, из-за которого ты-
сячи абонентов республики 
остались без электричества 
на продолжительный срок, 
поинтересовался, как обстоят 
дела с подготовкой к работе 
в осенне-зимний период в 
нынешнем году.

Алибек Яганов пояснил, 
что согласно карте райониро-
вания к гололёдным районам 
относятся Зольский и часть 
Баксанского. Выступающий 
подчеркнул, что с учётом про-
шлогоднего опыта в 2023 году 
филиалом разработаны меро-
приятия по усилению сетей в 
местах, где наблюдалось са-
мое большое их повреждение, 
запланирована реализация 
ряда мероприятий до следу-
ющего отопительного сезона.

Председатель комитета 
Парламента КБР по бюдже-
ту, налогам и финансовому 
рынку Михаил Афашагов за-
тронул вопрос, касающий-
ся факторов, повлиявших 
на повышение уровня по-
требления электроэнергии в 
КБР, отметив, что количество 
населения значительно не 
увеличилось и крупных пред-
приятий не стало больше. 
По мнению А. Яганова, это 
связано с повышением уровня 
жизни населения республики 
и развитием предприятий. В 
среднем в год филиал реа-
лизует от 2,5 тыс. до 3 тыс. 
договоров технологического 
присоединения: значительное 
увеличение потребления и 
прирост мощности наблю-
даются в Прохладненском 
районе и Нальчике. В числе 
причин – активное жилищное 
строительство и развитие 
сельхозпроизводства.

Депутаты также подняли 
вопросы, касающиеся разви-
тия объектов электросетевого 
хозяйства, обоснованности 
тарифов на электроэнергию, 
задолженности населения за 
ЖКУ, перспектив снижения 
стоимости электроэнергии 
и т. д.

Выделив несколько проб-
лем в сфере энергетики ре-
гиона, председатель комитета 
Парламента КБР по строи-
тельству, ЖКХ и топливно-
энергетическому комплексу 
Руслан Токов отметил, что их 
решение требует совместных 
усилий всех профильных ве-
домств, что, по его словам, 
обеспечит стабильное и на-
дёжное энергоснабжение для 
всех жителей республики.

По итогам часа комитета 
парламентарии выработали 
рекомендации в адрес заин-
тересованных структур.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Шамиль Ахубеков проинформировал 

о предварительной работе по созданию в 
КБР крупного текстильного производства 
в рамках инвестпроекта «Строительство 
фабрики по производству трикотажного 
полотна компанией «МИРТекс». Опреде-
лён инвестор, предполагаемые объёмы 
производства продукции – до 1300 тонн в 
месяц, количество рабочих мест – 1500. 
Ведётся разработка дорожной карты по 
реализации проекта, определён земель-
ный участок, подбираются возможные 
меры государственной поддержки из 
существующих.

Министр промышленности, энер-
гетики и торговли также предоставил 
информацию о крупнейшем инвести-
ционном проекте в республике, предус-
матривающем возобновление добычи и 
переработки вольфрамо-молибденовых 
руд Тырныаузского месторождения. Это  
базовый проект по реализации металлур-
гического кластера в СКФО, один из пяти 
«прорывных» проектов, отобранных и 
одобренных Председателем Правитель-
ства РФ как проекты, реализация кото-
рых окажет положительное влияние на 
показатели социально-экономического 
развития субъектов Северо-Кавказского 
федерального округа. На базе Тырныа-
узского вольфрамо-молибденового ме-
сторождения планируется строительство 
подземного рудника и обогатительной 
фабрики мощностью 1,5 млн тонн руды 
в год. Текущий бюджет проекта со-
ставляет 55,7 млрд рублей, в том числе  
46 млрд рублей – стоимость строитель-
ства и запуска производственных объ-
ектов, которые планируется разместить 
в КБР. Реализуется второй этап проекта. 
Строительство подводящего газопровода 
до границ инвестора запланировано по 
программе развития газоснабжения и 
газификации в КБР на 2021–2025 годы, 
которую реализует «Газпром», окончание 
работ ожидается в 2024 году, а для того 
чтобы объект снабжался электроэнерги-
ей, заключён договор техприсоединения 
с «Россетями». Также завершается стро-
ительство автодороги протяжённостью  
13 километров. 

– Для улучшения инвестиционного 
климата в КБР, достижения на этой осно-

ве устойчивого социально-экономическо-
го развития региона мы заинтересованы 
в стимулировании развития отраслей 
промышленности, в предоставлении 
новых форм государственной поддержки 
предприятий, – сказал Шамиль Ахубеков. 
– Осуществляется взаимодействие с раз-
личными институтами развития, в том 
числе с Российским фондом технологи-
ческого развития, «Кавказ.РФ», Россий-
ским экспортным центром. В республике 
созданы и эффективно реализуют свои 
полномочия НКО «Гарантийный фонд 
КБР», АО «Корпорация развития КБР», 
бизнес-инкубаторы.

Информацию о том, какую поддержку 
могут получить промышленники в Гаран-
тийном фонде, с 2020 года наделённом 
функциями регионального фонда раз-
вития промышленности, озвучил его 
руководитель Аскер Тхабисимов. Орга-
низация выдаёт займы под льготный 
процент и гранты на компенсацию части 
затрат на уплату процентов по кредит-
ным договорам, заключённым в целях 
пополнения оборотных средств. Между 
региональным и федеральным фондами 
развития промышленности заключено 
соглашение о совместном финансиро-
вании проектов субъектов деятельности 
КБР в промышленной сфере, доля 
федерального финансирования – 90 %.  
В 2022 году региональный фонд и Мин-
промэнерготорг КБР заключили соглаше-
ние о предоставлении субсидии в размере  
14 млн рублей, гранты получили ком-
пании «Севкаврентген-Д», «Кровля 
сервис», «ВоенТекстильПром» на общую 
сумму 8 млн 700 тыс рублей, льготный 
займ предоставлен предприятию «Тек-
стиль Имидж» в размере 5 млн рублей. 

– Эти меры очень востребованы и по-
зволяют повысить качество, расширить 
ассортимент, увеличить объёмы произ-
водимой продукции, минимизировать 
воздействие негативных внешних фак-
торов на промышленную политику, со-
хранить трудовые коллективы, – пояснил 
Аскер Тхабисимов.

ПОДДЕРЖКА УЧАСТНИКОВ СВО
На заседании коллегии первый за-

меститель Председателя Правительства 
КБР Сергей Говоров обозначил оказание 

помощи участникам СВО как одно из 
главных направлений деятельности. 
Большую работу провёл региональный 
Минпромэнерготорг по поддержке мо-
билизованных граждан, участвующих в 
спецоперации. 

– В целях удовлетворения потреб-
ностей Вооружённых Сил Российской 
Федерации в специальных средствах и 
иных товарах, Министерство определе-
но уполномоченным на приём заявок и 
закупку товаров, – сказал министр про-
мышленности, энергетики и торговли 
республики. – С начала специальной 
военной операции в министерство по-
ступило тринадцать заявок от военного 
комиссариата Кабардино-Балкарии на 
приобретение товаров военно-техниче-
ского назначения. Из республиканского 
бюджета на эти цели выделено 37,5 млн 
рублей. Приобретены средства связи, 
вещевое имущество, инструменты, 
средства для обогрева и приготовления 
пищи, транспорт, а также товары военно-
технического назначения.

– 2022 год был очень сложным 
для всей Российской Федерации – 
это санкции и специальная военная 
операция. По поручению Главы КБР 
создана рабочая группа, практически 
в ежедневном режиме контролирова-
лась продовольственная безопасность, 
ценовая политика и то, как «чувствуют» 
себя наши предприятия, – напомнил 
первый заместитель Председателя Пра-
вительства КБР Сергей Говоров. – Много 
логистических цепочек было нарушено, 
была просадка индекса промышленного 
производства, но потом предприятия 
адаптировались к сложным условиям, 
начали менять логистические подходы, 
в конце года получили рост больше  
2 %. В 2022 году мы научились работать 
в сложных условиях. Тот темп, который 
мы задали, надо удержать.

В завершение заседания коллегии 
благодарность Правительства КБР 
объявлена заместителю руководителя 
Управления федеральной службы гос-
статистики по СКФО Аурике Гаштовой, 
почётные грамоты Минпромэнерготорга 
КБР получили сотрудники министерства 
Анзор Ахомготов и Ислам Карданов.

Вероника ВАСИНА

Заданный темп нужно удержать

Обеспечивается устойчивый рост 
реальных доходов населения

С информацией выступил министр 
экономического развития КБР Борис 
Рахаев. Доклад охватил широкий спектр 
вопросов – от состояния нормативно-
правовой базы, разработанной в целях 
исполнения Федерального закона от 
28 июня 2014 года «О стратегическом 
планировании в РФ» и республиканского 
Закона «О стратегическом планирова-
нии в КБР» от 28 декабря 2018 года, 
обеспечения социально-экономической 
и финансовой устойчивости, результатов 
деятельности по улучшению инвестици-
онного климата до ситуации в реальном 
секторе экономики.

Как отметил Б. Рахаев, в 2022 году 
бюджетная политика осуществлялась 
в условиях введённых недружествен-
ными государствами экономических 
и финансовых санкций, которые были 
направлены на дестабилизацию фи-
нансовой системы и нанесение ущерба 
экономическому потенциалу страны. 
Финансовая система республики спра-
вилась с угрозами. Положительную 
роль в этом сыграла реализация Плана 
первоочередных мероприятий по пред-
упреждению влияния обстоятельств, 
связанных с изменением геополити-
ческой и экономической ситуации, на 
развитие отраслей экономики КБР. 
Принятые меры были направлены на 
налоговое стимулирование граждан и 
бизнеса, информация направлялась 
в оперативный штаб по обеспечению 
стабильного функционирования сфер 
малого бизнеса, инвестиций и экспорта.

Важными результатами работы по 
обеспечению социально-экономической 
устойчивости министр назвал повыше-
ние оплаты труда работников бюджетной 
сферы на десять процентов с августа 
2022 года и переход с 1 ноября на отрас-
левую систему оплаты труда педагогов 

и иных сотрудников государственных 
общеобразовательных организаций с 
увеличением базовой части и введени-
ем дополнительных ежемесячных вы-
плат педагогическим работникам.

Реализованы мероприятия, предус-
мотренные Программой оздоровления 
финансов (оптимизации расходов) КБР. 
Положительный бюджетный эффект 
от них по итогам 2022 года составил  
1 593,6 млн рублей – в 6,1 раза больше 
установленных целевых показателей, 
в том числе по увеличению доходов –  
1 288,7 млн рублей (в 13,8 раза больше), 
по оптимизации расходов – 304,9 млн 
рублей (в 1,8 раза).

По состоянию на 1 января 2023 года 
государственный долг республики соста-
вил 7 029,8 млн рублей, в его структуре 
сто процентов составляют бюджетные 
кредиты. В 2022 году банковские кре-
диты не привлекались. Это, как заметил 
Борис Рахаев, является позитивным 
фактором, так как такие кредиты соз-
дают дополнительную нагрузку на бюд-
жетную систему.

Прозвучала информация о результа-
тах принятых мер по развитию цифровой 
экономики, обеспечению эффективного 
управления хозяйственными общества-
ми с государственным участием, устой-
чивости реального сектора экономики. 
Валовой региональный продукт за 2022 
год оценивается в размере 242 млрд 
рублей, или 103,8 % к уровню 2021 года, 
индекс промышленного производства в 
январе-декабре 2022 года по сравнению 
с предыдущим годом составил 102,1 %.

Объём отгруженных товаров соб-
ственного производства, выполненных 
работ и услуг сложился на уровне  
58 млрд рублей (102,7 % к уровню 2021 го- 
да). В сфере строительства рост соста-
вил 106 %, прослеживается динамика 

роста объёма инвестиций в основной 
капитал.

Министр отметил ежегодное увеличе-
ние розничного товарооборота, что, по 
его словам, свидетельствует, «об опре-
делённой стабилизации доходов и росте 
спроса со стороны населения». Этот по-
казатель в 2022 году составил 246 млрд 
рублей, или 113,8 % в сопоставимой оцен-
ке, и вывел республику на лидирующую 
позицию среди всех субъектов страны.

Средняя заработная плата по респу-
блике превысила уровень предыдущего 
года на восемь процентов. Как указал 
Борис Рахаев, большой рост потреби-
тельской инфляции привёл к сниже-
нию реальной зарплаты на 4,3 %. Тем 
не менее второй год обеспечивается 
устойчивый рост реальных доходов на-
селения – по итогам 2022 года по этому 
показателю Кабардино-Балкария вошла 
в десятку регионов РФ.

Выступающий подчеркнул роль на-
циональных проектов в развитии раз-
личных отраслей. На мероприятия нац-
проектов было направлено 14 709,3 млн 
рублей, средства освоены на 99,4 % 
– показатель превышает средние зна-
чения по России и Северо-Кавказскому 
федеральному округу. Б. Рахаев на-
помнил, что достичь ста процентов не 
удалось из-за проблем технического 
характера, и выразил надежду на то, что 
меры, которые будут приняты в текущем 
году, позволят выйти на стопроцентное 
освоение ресурсов, связанных с реали-
зацией нацпроектов.

Значительная часть доклада была 
посвящена итогам мероприятий по 
обеспечению экономической безопас-
ности в сфере транспорта и дорожного 
хозяйства, энергетической, продоволь-
ственной и промышленной отраслях.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

АПК

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Хасанбий Куржиев также добавил, 

что для достижения этих амбициозных 
планов в регионе созданы все необхо-
димые условия: на достаточно высоком 
профессиональном уровне функцио-
нирует научное обеспечение и сопро-
вождение элитного семеноводства, 
сохранилась база трудовых ресурсов, 
наработан солидный научный и практи-
ческий опыт. Стоит особо подчеркнуть, 
что инновационное семеноводство 
гибридной кукурузы уже имеет статус 
визитной карточки Кабардино-Балкарии, 
а сама продукция признана региональ-
ным брендом в среде кукурузоводов 
дальнего и ближнего зарубежья.

Санкционные меры последнего 
времени в отношении России внесли 
определённые коррективы в концепцию 
развития отечественного  семеновод-
ства, в том числе в вопросах селекции 
гибридной кукурузы.

– Уход с российского рынка семян 

иностранных компаний никак не отра-
зился на растениеводстве Кабардино-
Балкарии, – констатирует Хасанбий 
Куржиев. – Наоборот, планка востре-
бованности профильного материала 
местных семеноводческих хозяйств 
различных форм собственности кратно 
возросла, особенно сейчас, в разгар 
весенних полевых работ.

Уже второй сезон подряд наш филиал 
масштабно участвует в поставке семян 
сортов и гибридов кукурузы отечествен-
ной селекции собственного производ-
ства с фирменным логотипом.

Начиная с 2022 года филиал ФГБУ 
«Россельхозцентр» по КБР имеет кон-
тракт с прямыми оригинаторами на 
производство и реализацию семян 
кукурузы следующих гибридов: РОСС 
130 МВ, РОСС 140 МВ, РОСС 199 МВ, 
Краснодарский 194 МВ под логотипом 
«Россельхозцентр».

Х. Куржиев подтвердил, что все эти 
гибриды кукурузы включены в Государ-
ственный реестр селекционных дости-

жений и допущены к использованию на 
территории Российской Федерации. И 
что эти семена произведены при не-
посредственном участии сотрудников 
территориального филиала феде-
рального ведомства. К каждой партии 
продукции в обязательном порядке 
прилагается полный комплект сопро-
водительных документов, подтверж-
дающих сортовую чистоту и посевные 
качества в строгом соответствии с 
требованиями ГОСТа.

В нынешнюю посевную кампанию 
федеральная власть возлагает большие 
надежды на селекционеров Кабарди-
но-Балкарской Республики в сегменте 
импортозамещения по семенам гибрид-
ной кукурузы, где сегодня устойчиво и 
максимально эффективно работают 
на кукурузоводов России группа ком-
паний «Гибрид-СК» в городе Баксане и 
селекционно-семеноводческий центр  
«Отбор» в с. п. Комсомольское  Про-
хладненского района.

Борис БЕРБЕКОВ  

Экспортный потенциал регионального 
агропромышленного комплекса

В  День возрождения балкарского народа  
почтовые отделения не будут работать
27 марта почтовые отделения по республике работают по сокращён-

ному  на один час графику.  28-го выходной день. 29 марта отделения по 
республике будут работать по обычному режиму.

Уточнить график работы почтовых отделений или найти на карте бли-
жайшее открытое отделение можно на сайте pochta.ru или в мобильном 
приложении. Установить приложение можно, перейдя по ссылке с мобиль-
ного устройства: https://pochta.onelink.me/YTri/2ff3e10.

ИНФРАСТРУКТУРА

Ремонт по нацпроекту Отрезок протяжённостью более 
двух километров позволяет жителям 
селений Жемтала и Зарагиж доби-
раться в районный центр и столицу Ка-
бардино-Балкарии. Сейчас подрядная 
организация устраивает котлован фун-
дамента верховой подпорной стенки.

– Работы на данном участке доволь-
но трудоёмкие, – говорит начальник 
отдела строительства автомобиль-
ных дорог регионального дорожного 
управления Тимур Гогуноков.  – Бу-
дет выполнено устройство верховой 
железобетонной подпорной стенки, 
что позволит исключить обрушение 
на проезжую часть верхового откоса 
земляного полотна. Помимо этого, 
будет произведён перенос оси дороги 
посредством расширения дорожной 
одежды. Это позволит отодвинуть 
проезжую часть от крутого склона, 
появится возможность установить 
барьерное ограждение и дорожные 
знаки для обеспечения безопасности 
дорожного движения.

Дорожникам предстоит устроить 
земляное полотно, основание дорож-
ной одежды, асфальтобетонное покры-
тие на проезжей части, примыканий и 
пересечений. Объект также обустроят 
дорожными знаками, барьерным 
ограждением, нанесут разметку. Все 
работы планируют завершить уже ле-
том этого года, сообщает пресс-служба 
Министерства транспорта и дорожного 
хозяйства КБР.

СОЦИУМ
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В КБР стартовал досрочный  
период ЕГЭ

ИМЕНА

Центр общения для старшего поколения

ДАТА

Гражданин сцены

 «…Преданий и песен 
собрано мною очень  

довольно»

СОЦИУМ

-

-

По словам руководителя 
клиентской службы Анжели-
ки Хасановой, в центре есть 
мини-библиотека, «госте-
вой» компьютер с выходом 
в интернет, возможностью 
сканировать и распечаты-
вать документы. Имеется 
уголок для тренингов по 
активному долголетию, а 
также медицинский уголок, 
где при необходимости пен-
сионеры могут измерить 
артериальное давление. Гос- 
ти могут разнообразить до-
суг, вместе просматривая 
любимые фильмы, им пред-

лагают настольные игры. 
Помимо того, специалисты 
клиентской службы проводят 
мероприятия, направленные 
на повышение финансовой и 
компьютерной грамотности 
пенсионеров. 

– Работа центра планиру-
ется интересной, в частно-
сти, готовятся мастер-клас-
сы, которые непременно 
дадут пожилым людям до-
полнительные возможно-
сти для самореализации, 
– рассказывает Анжелика 
Владимировна. –  Для этого 
клиентской службой СФР в 

Урванском районе вместе 
с партнёрами проекта – 
учреждениями культуры, 
управлением социальной 
защиты, общественными 
объединениями и меди-

цинскими организациями 
– проводятся совместные 
мероприятия, лекции и ещё 
множество встреч для по-
лезного отдыха. Специали-
сты клиентских служб обес- 

печивают обратную связь с 
посетителями и корректиру-
ют программы, чтобы каж-
дый гость мог найти занятие 
по душе. Организация досу-
га людей старшего возраста 
входит в число приоритетных 
задач Социального фонда. 
Гости центра общения нахо-
дят новых друзей, обретают 
новые интересы и умения в 
комфортной для этого обста-
новке. Самое главное – ощу-
щают внимание и заботу. 
Режим работы центра ана-
логичен режиму работы кли-
ентской службы СФР. Хоте-
лось бы отметить, что даже 
без особой надобности в 
посещении фонда любой по-
жилой человек может прий- 
ти в наш центр и провести 
досуг по душе. 

Марианна ГУКЕПШЕВА

Уроженец селения Абуково (ныне с. Первомайское 
Ставропольского края) получил имя Лукман (Лэкъумэн 
Къуэдзокъуэ). Его отцом был Магомет Кодзоков, служив-
ший в лейб-гвардии Кавказско-Горском полуэскадроне. С 
конца 1820-х гг. Лукман воспитывался в Москве, в семье 
поэта Алексея Хомякова – мальчика с отдыха на Кав-
казских водах привезла мать поэта Мария Алексеевна. 

Семья Хомяковых была в Москве на особом счету. 
Алексей Степанович стал основоположником мощного 
общественного славянофильского движения в стране, 
и его идеями в девятнадцатом веке увлекались тысячи 
молодых людей. Среди них, конечно, был и Лукман (после 
крещения Дмитрий) Кодзоков. Алексей Хомяков отдавал 
воспитанию и обучению Лукмана значительную часть 
своего времени. Имя Кодзокова часто встречается в 
письмах Хомякова к родным и друзьям, там Лукман для 
него «Митя» и «Митенька», поэт пишет о нём с большой 
теплотой. «Хотел письмо отправить с Митею, – обраща-
ется он к старинному другу Алексею Владимировичу 
Веневитинову, посылая Кодзокова в Петербург, – а он 
совсем не так скоро выехал, как мы ожидали». И дальше: 
«Отдаст тебе письмо наш Черкес, что прежде Лукман, 
ныне Дмитрий. Полюби его: малый славный, готовый 
к труду, умный и дельный. Ему приказано от меня до-
ложить про свои дела, свои хлопоты и надежды, а обе-
щано, что ты поможешь ему советом; я уверен, что ты 
это сделаешь. Зачем он едет в Питер, история длинная, 
и он тебе лучше её расскажет, чем я могу это сделать в 
письме… Будь здоров, и надеюсь на тебя для Кодзоко-
ва».  «За Лукмана и за все твои одолжения бесконечно 
тебе благодарен», – пишет он тому же адресату по воз-
вращении воспитанника.

Получив прекрасное домашнее воспитание в семье 
Хомяковых, Дмитрий Кодзоков по достижении опреде-
лённого возраста был отдан в частный пансион профес-
сора Павлова, где в совершенстве овладел русским и 
несколькими иностранными языками. После успешного 
окончания пансиона 7 августа 1834 г. Д. Кодзоков по-
ступил в Московский государственный (императорский) 
университет на словесно-философский факультет, 
который окончил в 1838 году. В годы учёбы он числился 
среди лучших студентов, подтверждением тому служит 
тот факт, что его работа «Описание Кавказа» заняла одно 
из первых мест на конкурсе студенческих сочинений.

В конце июля 1839 года Дмитрий Кодзоков возвра-
щается домой, на Северный Кавказ. Остановившись в 
Пятигорске, он вскоре завязывает дружеские отношения 
с образованными адыгами – бывшим секретарём Ка-
бардинского временного суда, знатоком кабардинского 
адата Якубом Шардановым, выдающимся деятелем 
адыгского просвещения Шорой Ногмовым. В эти годы 
он приступает к изучению кавказских и восточных язы-
ков, собиранию этнографических сведений и поиску 
исторических памятников, изучает народные обычаи, 
танцы, песни. «Изыскания мои не безуспешны, словарь 
пополняется; преданий и песен собрано мною очень до-
вольно... также достал я две грамоты турецких султанов 
к здешнему народу – вещи чрезвычайно интересные», 
– писал он Хомяковым.

На Кавказе он начал вынашивать планы организации 
образцово-показательных хозяйств, где горцы смогли 
бы увидеть и перенять прогрессивные формы ведения 
сельского хозяйства, освоить новые ремёсла, навыки 
европейского домостроения и бытового комфорта, о 
чём писал приёмным родителям Хомяковым. С самого 
начала приезда на Кавказ Кодзоков проявил интерес к 
коневодству. Ещё в 1840 году в своём письме на имя 
Хомяковых он писал: «Из подаренных мне от кунаков 
лошадей, рогатого скота, овец я намерен положить осно-
вание примерному для жителей хозяйства. Но недостаток 
людей и рук затрудняет всякие благоразумные меры». 
Вёл активную общественную и светскую жизнь – так, 
по некоторым данным, в 1840 – 1841 годах в Пятигорске 
Дмитрий Кодзоков встречался с М. Ю. Лермонтовым. С 
1845-го по 1851 год Кодзоков служил в управлении За-
кавказским таможенным округом, позже исполнял обя-
занности чиновника особых поручений наместника царя 
на Кавказе. С 1863-го по 1869 год он был председателем 
Терско-Кубанской сословно-поземельной комиссии, с 
1869-го по 1888 год руководил комиссией для разбора 
сословных прав горцев Кубанской и Терской областей.

Л. Кодзоков вёл активную просветительскую дея-
тельность, при его содействии в Нальчике открываются 
курсы по подготовке сельских учителей, позже преобра-
зованные в училище. В центре Терской области – городе 
Владикавказе – Кодзоков на свои средства открывает ре-
месленное училище по подготовке кадров для сельского 
хозяйства. Впоследствии он передаст училище в дар госу-
дарству. Дар был более чем ценным – стоимость земли, 
на которой было построено училище, стоило в пересчёте 
на современные деньги более трёх миллионов рублей.

В биографии просветителя немало «белых пятен». 
Известно только, что он ушёл из жизни в конце 80-х – 
начале 90-х годов позапрошлого века (по некоторым 
данным – в 1893 году). 

Анна ГАБУЕВА

ОБРАЗОВАНИЕ

-

-

Досрочный экзамен 
в республике проходит в 
нальчикской школе № 21. 
Руководитель пункта про-
ведения экзамена Мадина 
Казанчева рассказала, что 
в этом году географию и 
литературу досрочно сдают 
четверо выпускников, а в 
целом подобный формат 
выбрали 65 школьников. 
Независимо от того, что 
детей мало, пункт работает 
в обычном режиме, и усло-
вия проведения досрочного 
экзамена не отличаются от 
обычного формата. 

На экзамен по геогра-
фии отводится 3 часа, с 
заданиями по литературе 
нужно справиться за 3 часа 
55 минут. 

Досрочный формат вы-
бирают по разным при-
чинам – кто-то пересдаёт 
экзамен, чтобы улучшить ре-
зультат, а кто-то, например, 
переезжает и т. д. Правда, 
процент досрочников в по-
следнее время снижается. 

В случае, если кто-то 
опоздал на экзамен, время 
ему не добавляют – регла-
мент достаточно жёсткий. 

Ну а для тех, кто по разным 
причинам не смог явиться в 
выбранный день, существу-
ют резервные дни. 

В ППЭ ребят встречают 
приветливо и дружелюбно. 
Если ты готов к экзамену и 
соблюдаешь все правила, 
то проверка знаний пройдёт 
без стресса.

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

-

-

Жизнь подарила ему боль-
шое количество ролей. А впер-
вые он вышел на сцену в после-
военной школе села Городище 
Полтавской области. Персонаж 
первоклассника Юры – Волк 
– был наряжен в старенький, 
потёртый и вывернутый наи-
знанку тулуп, именно с этой 
маленькой детской роли и на-
чалась большая театральная 
карьера Юрия Ивановича.

Правда, путь к славе был 
извилист, не всё удалось сразу. 
Но если уж судьбой приказано 
стать актёром, значит, так тому 
и быть. А сначала была учёба 
в военно-морском училище в 
г. Ломоносове Ленинградской 
области (драмкружок, раз-
умеется, работал и там не без 
участия курсанта Чернышёва). 
Училище он окончил в 1958 го- 
ду. Потом, когда армия пережи-
вала очередное массовое со-
кращение, и молодых попроси-
ли дать возможность опытным 
«старикам» дослужить, Юрий 
Иванович перепробовал себя 
в разных профессиях – был и 
столяром, и грузчиком, и сан-
техником, и литейщиком, даже 
рыбу на сейнере ловил. Но где 
бы ни довелось работать, везде 
посещал народный театр.

Настал момент, когда Юрий 
Чернышёв решил определить-
ся с профессией окончательно 
и отправился в Москву за теа-
тральным образованием. Пы-
тался поступить на театраль-

ное отделение, а случайно 
попал в кино: режиссёру Льву 
Мирскому нужно было новое 
лицо парня «от сохи». Фильм 
«Утренние поезда» сразу полю-
бился советскому зрителю. За 
свою актёрскую карьеру Юрий 
Иванович сыграл в девяти 
кинофильмах, среди которых 
«Повесть пламенных лет», 
«Сергей Лазо», «Под знаком 
однорогой коровы». Образова-
ние он всё же получил – позже 
в Бресте. Молодого актёра 
приняли в штат Брестского 
театра с окладом в 42 рубля. 
Играл и одновременно учился 
в театральной студии при теа-
тре. Переменил много театров, 
ездил по стране – раньше 
актёры старались долго не за-
сиживаться на одном месте. 
После Тираспольского театра, 
где были не самые лучшие 
условия для артистов, решено 
было ехать на Северный Кав-
каз, в Нальчик. Здесь артиста 
приняли замечательно, сразу 
как семейному дали двух-
комнатную квартиру. Было 
это в 1976 году. Так и остался 
Юрий Чернышёв в Кабардино-
Балкарии. И ни одного дня не 
пожалел об этом. 

Большая часть творческой 
жизни Ю. И. Чернышёва –  
28 лет – прошла в стенах нашего 
Русского драматического теат- 
ра. За это время им сыграно 
более двухсот различных по 
характеру и темпераменту ро-

лей – главных и второго плана. 
В 1977 году Министерством 
культуры республики Ю. И. Чер- 
нышёв был выдвинут на соис-
кание премии и медали име-
ни народного артиста СССР  
А. Д. Попова за яркое испол-
нение роли Годуна в спектакле 
«Разлом» по одноимённой 
пьесе советского драматурга 
Б. Лавренёва. За высокие 
профессиональные качества 
Юрий Чернышёв был занесён 
на Доску почёта Министерства 
культуры КБАССР.

В послужном списке ар-
тиста яркие сценические об-
разы, которые оставили глубо-
кий след не только в памяти 
ценителей театрального ис-
кусства, но и в истории Рус-
ского драматического театра  
им. М. Горького. Это Нагульнов 
в «Поднятой целине» М. Шо-
лохова, Васька Пепел в пьесе  
М. Горького «На дне», Баимов 
в «Тринадцатом председателе» 
(играл с народным артистом 
СССР В. Лановым), Андрей 
Гуськов в пьесе В. Распути-
на «Живи и помни», Никита 
во «Власти тьмы» Л. Н. Тол- 
стова, Дугин в «Рядовых»  
А. Дударева, Эльбрус в пьесе  
Г. Хугаева «Муж моей жены» 
(три образа в одной роли) и др.

Жизненный путь Юрия Ива-
новича Чернышёва прервался 
в 2019 году. При жизни он часто 
повторял, что для хорошего 
актёра нет плохих ролей, лю-
бая роль – это неповторимый 
образ, который запомнится 
зрителю чем-то особенным. 
Так и есть: актёра помнят и зри-
тели, и коллеги как настоящего 
профессионала, «гражданина 
сцены».

Анна ХАЛИШХОВА

«Декамерон» Дж. Боккаччо. Режиссер: Анатолий Назирович Татаров. 2004 г.  
Ю. И. Чернышёв (справа).

Книжкина неделя:  
история с продолжением

-

-
-

-

-

ПРИЗНАНИЕ КУЛЬТУРА

Впервые праздник, полу-
чивший название «Книжки-
ны именины», был прове-
дён по инициативе детского 
писателя Льва Кассиля  
26 марта 1943 года в Мос- 
кве. Он же придумал его 
название. С тех пор формат 
таких встреч изменился, 
однако смысл праздника 
остался прежним. В эти дни 
мы обращаемся к одному 
из самых важных направле-
ний литературы – детскому. 
Ведь именно эти произ-
ведения позволяют нам 
полюбить чтение. Книги 
– наши верные товарищи с 
самого детства, они помога-
ют развивать воображение, 
учат главным человеческим 
ценностям, формируют 
представление о мире и от-
части нашу личность.

Каждый год, во время ве-
сенних каникул, юных чита-
телей ждёт неделя ярких со-
бытий. В КБР тематические 
встречи проходят во всех 
общедоступных библиотеках. 
Церемония открытия про-
шла весьма насыщенно. В 
фойе посетителей встречала 

книжно-иллюстративная вы-
ставка «В памяти, в сердце, 
в книгах», подготовленная 
работниками Республикан-
ской детской библиотеки  
им. Б. Пачева. В три раздела 
экспозиции вошли издания 
для детей и юношества оте- 
чественных и зарубежных 
авторов. А ещё там же мож-
но было полюбоваться дет-
скими рисунками. Книжный 
праздник собрал огромное 
количество гостей – в зале 
практически не было сво-
бодных мест. Специально 
по такому случаю была под-
готовлена концертная про-
грамма детских творческих 
коллективов и юных чтецов. 
Яркое начало обеспечили 
участницы танцевальной 
группы «Оникс». 

Собравшихся привет-
ствовал министр культу-
ры КБР Мухадин Кумахов, 
отметив, что очень рад 
поздравить ребят с такой 
важной датой. Он подчер-
кнул, что книга – наш луч-
ший друг, и посоветовал 
детям не забывать к ней 
обращаться.

Неделя детской и юноше-
ской книги – это способ не 
только привлечь внимание 
подрастающего поколения к 
книге и напомнить о важнос- 
ти чтения, но и возможность 
поощрить самых активных. 
На церемонии открытия 
по традиции подводят ито-
ги различных конкурсов, 
например, «Лучший юный 
читатель КБР». В этот раз 
назвали ещё и победителей 
республиканского конкурса 
чтецов «Сегодня славим мы 
учителей!», посвящённого 
Году педагога и наставника 
и организованного Респуб- 
ликанской юношеской би-
блиотекой им. К. Мечиева. 
Призёры получили дипломы 
и подарки, а самые громкие 
овации сорвали юные побе-
дители, которые пока ходят 
в детский сад, но книги уже 
любят.

Впереди неделя книж-
ных приключений: выстав-
ки, чтения, встречи, лите-
ратурные часы и многое 
другое.

Марина МАЗУРЕНКО.
Фото Артура Елканова
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Арсен Хараев – заслуженный  
деятель науки РФ

Арсен Мухамедович работает 
в КБГУ с 1979 года. Область его 
научных интересов – химия и 
физика ароматических поли-
эфиров (высокомолекулярные 
соединения). Кандидатскую 
и докторскую диссертации  
А. М. Хараев защищал в Москов-
ском химико-технологическом 
институте им. Д. И. Менделеева. 
В послужном списке отражены 
различные ступени карьерной 
лестницы: младший научный 
сотрудник, старший научный со-
трудник, завкафедрой, доцент, 
декан факультета, директор 
института химии и биологии…

– В своей деятельности мы 
руководствуемся наставле-
ниями знаменитого учёного-

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Наш садовый участок рас-
положен в черте города. Долж-
на ли местная администрация 
позаботиться об установке 
мусорных баков для бытовых 
отходов?

Старший прокурор отдела по 
надзору за исполнением феде-
рального законодательства про-
куратуры КБР Ирина Маденова 
пояснила, что в соответствии с 
законом «О ведении гражданами 
садоводства и огородничества 
для собственных нужд и о внесе-
нии изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской 
Федерации» садоводческое или 

огородническое некоммерче-
ское товарищество – это вид 
товарищества собственников 
недвижимости. Одной из целей 
садоводческого или огородни-
ческого некоммерческого то-
варищества является создание 
благоприятных условий, в том 
числе обеспечение обращения 
с твёрдыми коммунальными 
отходами. Обязанность по созда-
нию, организации и содержанию 
мест накопления и сбора твёрдых 
коммунальных отходов, в част-
ности контейнерных площадок, 
возлагается на садоводческие 
некоммерческие товарищества. 

И. Маденова поясняет, что са-
доводческое некоммерческое 
товарищество обязано заключить 
договор на оказание услуг по об-
ращению с твёрдыми коммуналь-
ными отходами с региональным 
оператором в соответствии с 
типовым договором, утверждён-
ным Правительством Российской 
Федерации. Неисполнение этих 
обязанностей, предупреждает 
старший прокурор по надзору за 
исполнением федерального за-
конодательства, может повлечь 
за собой привлечение к админи-
стративной ответственности.

Ляна КЕШ

Позаботиться должны сами 

естествоиспытателя Михаила 
Ломоносова, который считал, 
что цель изучения химии, био-
логии, географии – усовершен-
ствование естественных наук, 
умножение жизненных благ, 
– говорил в одном из интервью 
Арсен Мухамедович.

За время научно-педагоги-
ческой деятельности профес-
сор Хараев опубликовал более  
600 научных работ и научно-
методических изданий, из них в 
рецензируемых журналах более 
400, патентов 125, подготовил 
двух докторов химических наук 
и 12 кандидатов наук. Подготов-
ленные в вузе под его руковод-
ством профессионалы успешно 
работают в различных регионах 
России и других странах мира.

Арсен Хараев является чле-

ном учёного и учебно-методи-
ческого советов, а также про-
фильного диссертационного 
совета КБГУ, входит в состав 
редколлегий журналов «Про-
фессиональная наука» и «Все 
материалы. Энциклопедиче-
ский справочник». Награждён 
почётными грамотами Парла-
мента КБР, Министерства об-
разования и науки КБР, КБГУ, 
Всесоюзного совета научно-
технических обществ. Лауреат 
премии Ленинского комсомола 
в области науки, академик Адыг-
ской международной академии 
наук. Кембриджским научным 
биографическим центром  
А. М. Хараев внесён в спи-
сок «1000 выдающихся учёных 
2008–2009».

Марина МУРАТОВА
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Мария

Монумент величествен, 
сооружён на века. У корен-
ных нальчан площадь Ма-
рии ассоциируется с чем-то 
дружественным и родным, а 
само это имя дорого и близко 
как кабардинцам, так и пред-
ставителям других народов.

А женщина эта была на са-
мом деле неординарной, что 
и подтверждают труды выда-
ющихся русских историков и 
писателей. Вот выдержка из 
«Истории государства Рос-
сийского» Н. М. Карамзина: 
«Тогда Иоанн, уже реши-
тельно оставив мысль быть 
Сигизмундовым зятем, искал 
себе другой невесты, в зем-
лях азиатских, по примеру 
наших древних князей. Ему 
сказали, что один из знатней-
ших черкесских владетелей, 
Темгрюк, имеет прелестную 
дочь: царь хотел видеть её 
в Москве, полюбил и велел 
учить Закону. Митрополит 
был её восприемником от 
купели, дав ей христианское 
имя Мария. Брак совершил-
ся 21 августа 1561 года». 

В Москве дочь князя Тем-
рюка была крещена в право-

славную веру и получила имя 
Мария. Само бракосочетание 
совершено вскоре после  
20 августа 1561 года, о чём 
мы узнаем из записок ан-
глийского посла к царю Ива-
ну IV Дженкинсона. 

Историк Руслан Скрынни-
ков пишет: «...царские дипло-
маты привезли царю невесту 
из Кабарды. Невеста – княжна 
Кученей, дочь кабардинско-
го князя Темир Гуки – была 
очень молода. Иван «смотрел» 
черкешенку на своём дворе 
и, как сказано в официаль-
ной летописи, «полубил её».  
Кученей перешла в право-
славие и приняла имя Мария. 
Сначала Мария, не зная ни 
слова по-русски, не понимала 
того, что говорил ей муж. Но 
потом она выучила язык и 
даже подавала царю кое-какие 
советы (об учреждении стражи 
наподобие той, которая была у 
горских князей, и пр.) В браке 
с Марией Черкасской у царя 
родился сын Василий, но он 
умер младенцем».

Мария и Виктор
КОТЛЯРОВЫ.

Фото Артура Вологирова

Коллективы Министерства культуры КБР, ГКУ «КБР-
Медиа», Союза журналистов КБР, редакций газет «Ка-
бардино-Балкарская правда», «Адыгэ псалъэ», «Заман», 
«Горянка», «Советская молодёжь», журналов «Литера-
турная Кабардино-Балкария», «Ошхамахо», «Минги Тау», 
«Солнышко», «Нур», «Нюр», ВТК «Кабардино-Балкария», 
информационного агентства «КБР-инфо», издательства 
«Эльбрус», ВГТРК ГТРК «Кабардино-Балкария» выража-
ют глубокое соболезнование родным и близким БЕЕВОЙ  
Салисат Ахмедовны – главного редактора редакции веща-
ния на кабардинском языке «Адыгэ» ВТК «Кабардино-Бал-
кария» ГКУ «КБР-Медиа» по поводу её смерти.

-
-
-

-
-

С ноября по март Адам принял участие в трёх 
турнирах. В 2022 году Ульбашев стал бронзовым 
призёром третьего международного турнира 
памяти Сураката Асиятилова в Каспийске. В  
состязаниях участвовали 133 юниора из России, 
а также Эстонии и Беларуси. Новый год Адам на-
чал ударно, выиграв в Ярославле Всероссийский 
мастерский турнир по греко-римской борьбе 
памяти Владимира Лататуева. В турнире при-
няли участие более 300 человек из 29 регионов 
страны.

Выполнив норматив мастера спорта РФ по 
греко-римской борьбе, Ульбашев также зара-
ботал право участвовать в чемпионате страны, 
проходившем в Уфе. Будучи дебютантом взрос-
лого чемпионата, к тому же самым молодым 
участником (19 лет), наш «классик» стал брон-
зовым призёром. В утешительном финале он 
со счётом 15:7 одолел краснодарца Амаяка 
Осипова. Даже самые предвзятые поклонники 
борьбы греко-римского стиля признают дебют 
Адама Ульбашева успешным.

Бронзового призёра чемпионата России в 
аэропорту встретили заместитель начальника 
управления по физической культуре, спорту и де-
лам молодёжи администрации г. о. Нальчик Ла-
дин Апшев, представители спортивной общест-
венности, родные и близкие борца. Приветствуя 
А. Ульбашева, Ладин Апшев поздравил его с вы-
полнением мастерского норматива и «бронзой» 
чемпионата России, пожелал ему дальнейших 
успехов. В свою очередь старейшина рода Уль-
башевых Вячеслав поблагодарил чиновников, 
спортшколу «Эльбрус», воспитанником которой 
является Адам, тренеров, в частности Тахира 
Гоплачева, за то, что воспитали скромного и 
талантливого спортсмена.

Бронзовый 
дебют

Адама Ульбашева
-

Материалы рубрики подготовил Альберт ДЫШЕКОВ

Притормозить лидера не удалось

Соперник, мягко говоря, неудобный. Но 
помимо результатов игр, клубы связывают 
и игроки, в частности уроженцы нашей рес-
публики, которые в разные годы защищали 
цвета «Черноморца». Например, Хазрет 
Дышеков до сих пор со 137 голами остаётся 
лучшим бомбардиром клуба. В своё время 
за «Черноморец» играл нынешний началь-
ник «Спартака-Нальчик» Марат Ксанаев, а 
в наши дни – правый крайний нападающий 
Ратмир Машезов. И это далеко не полный 
перечень местных футболистов, надевавших 
игровую форму «Черноморца».

  В матче первого круга в Нальчике после 
трёх забитых в первом тайме мячей «моря-
ки» фактически бросили играть и едва не 
поплатились, получив в свои ворота два гола. 
Руководство «Черноморца» приняло реше-
ние изменить вектор развития клуба. Пост 
главного тренера оставил Эдуард Саркисов, 
которого сменил блестящий в прошлом 
футболист – бронзовый призёр чемпионата 
Европы, обладатель Кубка и Суперкубка 
УЕФА, неоднократный чемпион и обладатель 
Кубка России в составе питерского «Зенита» 
Константин Зырянов. Команду укрепили 
опытными исполнителями,  как результат 
– лидерство в группе 1 ФНЛ-2. Амбиции 
руководства не ограничиваются попадани-
ем в ФНЛ, цель «моряков» – возвращение 
в премьер-лигу. Это, конечно же, сделать 
будет гораздо тяжелее, но у новороссийцев 
солидный инвестор, хорошая материаль-
но-техническая база, давние футбольные 
традиции. А пока они на всех парах несутся 
в первый дивизион, раз за разом обыгрывая 
в ФНЛ-2 всех соперников. 

Имеющий большие кадровые потери 
нальчикский «Спартак», который в межсезо-
нье по объективным причинам не смог уси-
лить состав, остановить победное шествие 
«Черноморца», конечно, не мог. Идеальным 

для красно-белых исходом поединка была бы 
ничья, но индивидуальные ошибки в оборо-
не на 34-й и 85-й минутах, когда защитники 
упустили из виду сначала Коробова, а затем 
Шихбабаева, свели все усилия на нет. Свой 
единственный голевой шанс, созданный во 
втором тайме при счёте 1:0 в пользу хозяев, 
спартаковцы упустили. Впрочем, здесь выше 
всяких похвал действовал голкипер хозяев 
поля Фролкин, отразивший опасный удар 
Топурии.  Поводом для радости болельщиков 
нальчан стало лишь возращение на поле 
капитана и главного голеадора «Спартак-
Нальчик» Хачирова. Пока он далёк от опти-
мальной формы, но будем надеяться, что к 
домашнему матчу 25 марта против ставро-
польского «Динамо» Алан и его партнёры 
подойдут в хорошей форме.    

Фото с официального
 сайта ФК «Черноморец»

«Черноморец»: Фролкин, Гараев (к), Ми-
рошниченко, Маклаков, Гречкин, Данилин, 
Магомедов (Климов, 87), Антонов (Адаев, 
72), Коробов (Будагян, 60), Руденко (Костю-
ков, 87), Абакаров (Шихбабаев, 60).

«Спартак-Нальчик»: Сиукаев, Белоусов, 
Далиев, Ольмезов, Макоев (к), Ашуев (Тлу-
пов, 72), Торосян (Масленников, 39), Жангу-
разов, Дохов, Топурия, Хутов (Хачиров, 62). 

Голевые моменты –  5:1. Удары (в створ) 
– 14 (8): 4 (1). Угловые – 3:3. Предупреж-
дения: Топурия, 65 – «Спартак-Нальчик»; 
Будагян, 75, Руденко, 78 – «Черноморец».

Хасанби Биджиев, главный тренер 
«Спартака-Нальчик»:

– Понятно, почему матч был очень напря-
жённым – играли с лидером. В первом тайме 
действовали не так, как планировали, дали 
сопернику слишком много свободы. Должны 
были прессинговать, не позволяя атаке со-

И В Н П      М О

1. «Черноморец» 20 16 3   1    46-14 51

2. «Чайка» 20 13 5   2    28-5 44

3. «Ротор» 20 12 4 4    40-18 40

4. «Биолог-Новокубанск» 20 11 5  4    29-17 38

5. «Форте» 20 8 7  5    29-20 31

6. «Кубань Холдинг» 20 9 3  8    29-28 30

7. «СКА Ростов-на-Дону» 20 7 7 6    22-20 28

8. «Дружба» 20 8 3 9    23-24 27

9. «Спартак-Нальчик» 20 7 6 7    30-25 27

10. «Динамо Ставрополь» 20 5 9 6    23-25 24

11. «Легион» 20 3 5 12    21-33 14

12. «Машук-КМВ» 20 3 5 12    17-35 14

13. «Алания-2» 20 2 6 12    18-43 12

14. «Ессентуки» 20 1 2 17     6-54 5

перника развернуться, а не отходить назад. 
Оба гола пропустили после одинаковых 
ошибок в штрафной площади, не разобрали 
игроков. Первый гол, например, после прос-
того навеса – никто на прикрыл Коробова. 
После перерыва перестроились, поменяли 
схему, выровняли игру. Но, к сожалению, 
создали всего один момент, когда могли 
забить. В концовке пропустили идентичный 
гол – опять игрок хозяев беспрепятственно 
поразил ворота. Отмечу хорошее поле и 
большое количество болельщиков, здесь 
приятно играть в футбол.

Константин Зырянов, главный тренер 
ФК «Черноморец»:

 – Я предупреждал футболистов, что все 
весенние матчи будут тяжёлыми. Так было 
и в предыдущей игре с «Форте», так и се-
годня с Нальчиком. В первом тайме много 
суетились, старались быстро реализовать 
своё преимущество. В перерыве попытался 
успокоить игроков, но всё равно матч был 
нервный, команда у Биджиева организован-
ная. Тем не менее владели преимуществом 
и добились закономерной победы.

Первенство ФНЛ-2
2022–2023 г. 

Положение на 18 марта

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Может быть
конфисковано

Старший прокурор отдела 
по надзору за исполнением 
федерального законодатель-
ства прокуратуры КБР Ирина 
Маденова пояснила, что 
часть 1 статьи 104.1 Уголов-
ного кодекса РФ дополнена 
пунктом «д», предусматри-
вающим принудительное 
безвозмездное изъятие и 
обращение в собственность 
государства на основании 
обвинительного приговора. 
Это может произойти, гово-
рит И. Маденова, если маши-
на, принадлежащая обвиня-
емому, использовалась для 
совершения преступления, 
предусмотренного статьями 
264.1, 264.2 или 264.3 УК 
РФ. В случае совершения 
преступлений, связанных с 
управлением транспортным 
средством в состоянии опья-

нения человеком, подверг-
нутым административному 
наказанию или имеющим 
судимость (статья 264.1 УК 
РФ), нарушением правил 
дорожного движения лицом, 
подвергнутым администра-
тивному наказанию и ли-
шённым права управления 
транспортным средством 
(статья 264.2 УК РФ), управ-
лением транспортным сред-
ством лицом, лишённым 
права управления транспорт-
ными средствами и подвер-
гнутым административному 
наказанию или имеющим 
судимость (статья 264.3 УК 
РФ), принадлежащее обви-
няемому транспортное сред-
ство может быть конфиско-
вано в доход государства на 
основании приговора суда. 

Ляна КЕШ

-
-

Победила дружба

Главной целью мероприятия, которое 
собрало более 200 участников, стала 
пропаганда здорового образа жизни 
среди работников общеобразователь-
ных учреждений, а также привитие инте-
реса  к занятиям физической культурой 
и спортом. 

Организаторы спартакиады – Управ-
ление образования и коллектив учителей 
физкультуры Черекского  района – при-
урочили мероприятие к Году педагога и 
наставника. 

Участников приветствовали замес-
титель главы местной администрации  

Черекского муниципального района 
Тареза Эфендиева, председатель проф-
союза работников образования района 
Анатолий Батчаев, родственники и кол-
леги физруков, в честь которых была 
инициирована спартакиада.

В итоге в командном зачёте по шаш-
кам победителем  стала команда СОШ 
с. п. Зарагиж, второе место заняли  
аушигерцы,  на третьем – МКОУ СОШ  
с. п. Бабугент.

В соревнованиях  по волейболу «золото» 
взяла команда СОШ с. п. Бабугент, «сере-
бро» – СОШ г. п. Кашхатау, «бронза» у  ко-

манды школы селения Верхняя Балкария.
В состязаниях по штрафным броскам 

победила команда районного Дома дет-
ского творчества, за ней следуют пред-
ставители СОШ  г. п. Кашхатау, третье 
место присудили команде школы № 2 
 с. п. Верхняя Балкария.

Победители и призёры были на-
граждены призами и подарками, в том  
числе учреждёнными родственниками 
учителей физической культуры, в честь 
которых была организована спартакиада.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора


